
 

 REUNIÃO FORÇA-TAREFA MPMG NOVA LIMA – MACACOS / TERRITÓRIO 1: ARRAIAL 

(CENTRO)  E JARDIM AMANDA  

DATA: 

26/11/2019    

DIA DA SEMANA: 

Terça-feira 

HORÁRIO: 

10 horas   

LOCAL:  

Associação Comunitária de Macacos  

Rua Dona Maria da Glória, 711  

  

 

CONDUZIDA POR: Representante Ministério Público de Minas Gerais   

PRESENTES:  Lista de presença em anexo  

 

MEMÓRIA DE REUNIÃO   

 

Conforme acordado a reunião iniciou-se com a retomada das demandas apresentadas em reuniões 

anteriores, mas o acréscimo de pauta solicitado pela comunidade, enviado com a devida antecedência 

para VALE e Prefeitura Municipal – Comissão de Barragens. O que não impedia do território tratar 

diretamente com a Prefeitura ou VALE de acordo com a demanda. Nesta memória de reunião será 

feito um compilado de todas as demandas até a presente data.  

 

CATEGORIA 1: A demanda ou 
problema é causada pela 
elevação do nível de 
emergência da B3 e B4.  

CATEGORIA 2: A demanda ou 
problema já existia e agravou 
com a elevação do nível de 
emergência da B3 e B4  

CATEGORIA 3: A demanda já 
existia na comunidade, mas 
não foi ocasionado pela 
elevação do nível de 
emergência da B3 e B4 

ESTA CATEGORIA ENTRA 
COMO SUGESTÃO E NÃO 
OBRIGATORIADE. DEVENDO 
A COMUNIDADADE FAZER 
TRATATIVAS DE DIÁLOGO 
JUNTO AOS RESPONSÁVEIS  

Demanda: Redução do tráfego 
intenso de caminhões e carros 
da Vale ou terceirizados da 
Empresa. 

Encaminhamento: VALE irá 
apresentar formalmente ao 
MPMG (em resposta ao que 
consta na Ata de reunião na 
PGJ de 07/08/2019), que 
posteriormente encaminhará à 
comunidade, medidas já 
tomadas para que os impactos 
sejam minimizados em 
Macacos.  

Demanda: Avaliação de todas 
as pontes de Macacos, devido 
ao volume intensificado de 
trânsito.  

Encaminhamento: A 
Prefeitura de Nova Lima e a 
Defesa Civil inspecionará todas 
as pontes de Macacos 
juntamente com profissionais 
da VALE e, posteriormente 
apresentará à comunidade a 
situação encontrada e quais as 
soluções e prazos para os 
problemas encontrados. Isto 
não impede que, situações que 

Demanda: Apresentação de 
reformas previamente 
acordadas, com pessoal 
capacitado, sendo elas: Capela 
Velório, Igreja, Campo de 
Futebol, Praça.  

Encaminhamento: Diante da 
apresentação feita pela VALE 
do Projeto de Reurbanização, a 
comunidade deverá 
apresentar, através da 
liderança local do território, 
sugestões até a próxima 
reunião de território.  



Responsável: VALE  

Prazo: 30/09/2019  

STATUS 26/11/2019  

São encaminhados, pela 
VALE registros semanais e 
também realizado inspeção 
in loco, com registro 
fotográfico, pela FT MPMG – 
Liziane Lima. Informado que 
os caminhões já estão dentro 
da via de acesso, fora dela 
apenas os caminhões da 
escola nova e os que sobem 
a AMG 0160 para entrarem no 
acesso. Pontuado que em 
dezembro, os caminhões já 
não circularão sábado e 
domingo. Em janeiro 
diminuirão mais e que em 
fevereiro será quase zero. 
Isto de caminhões relativo as 
obras emergenciais.   

 

surjam de maneira 
emergencial, seja tratada 
imediatamente. A Vale 
informou que solicitou inspeção 
técnica para avaliação de 
intervenção – compensação - 
nas seguintes pontes: - Ponte 
do Pasárgada; Ponte do Grota 
Fria; - Ponte do Marcinho 
(Pneus); Ponte da Estrada do 
Engenho (Ref.: Acesso a 
pousada do Sr. João). 

Responsáveis: Secretaria 
Municipal de Obras de 
Manutenção e Serviços 
Urbanos, Defesa Civil, com 
acompanhamento de técnicos 
da VALE.  

Prazo: até 30/09/2019 será 
realizada a fiscalização em 
todas as pontes, na próxima 
reunião de território será 
apresentado a situação e o que 
foi ou será feito pela Prefeitura, 
e caso necessário pela VALE.  

STATUS 26/11/2019: vistoria 
realizada relatório de 3 
pontes já entregue a FT 
MPMG. A prefeitura e VALE 
farão reuniões para as 
devidas tratativas do que 
deverá ser feito e informará 
ao MPMG até Janeiro de 
2020.  

 

Responsáveis: Comunidade, 
através da liderança do 
território.  

Prazo: Enviar para o MPMG, 
que fará a junção das propostas 
surgidas em todos os territórios 
até a data de 30/09/2019.  

A apresentação das propostas 
ocorrerá na reunião territorial 
do dia 08/10/2019. 

STATUS 26/11/2019: foram 
apresentadas pela Comissão 
de Capela Velha as 
demandas sobre a temática 
acima.  

Informado pela FT MPMG que 
até 12/12 seria recebido 
novas contribuições sobre o 
PLANO DE 
REQUALIFICAÇÃO/ 
Reurbanização. Após está 
data todas as demandas 
encaminhadas, referente ao 
assunto, seriam compiladas 
pela FT MPMG e VALE. O 
documento final passará por 
uma revisão de especialistas 
do MPMG e também de 
outros órgãos da Prefeitura e 
a Defesa Civil Municipal e 
Estadual. Diante disto não 
existe, no momento a 
possibilidade de cronograma 
de todas as ações exceto as 
que já estão em andamento, 
de ciência da comunidade.   

Demanda: Melhorias nas rotas 
de fugas e apresentação do 
PRAD / Plano de Recuperação 
de Áreas Degradadas- das 
obras de barramento que estão 
sendo realizadas pela VALE.  

Encaminhamento: VALE 
apresentará as melhorias feitas 
nas rotas de fuga através de 
relatório a ser enviado ao 

 Demanda: Implantação de 
parques ecológicos Cachoeira, 
Marumbé e Perdidas.  

Encaminhamento: sem 
proposta de encaminhamento. 
Esta ação não está prevista 
pela VALE que afirmou que não 
será feita.  



MPMG e passado as lideranças 
comunitárias. Relativo ao 
PRAD, informou que ele está 
em elaboração e será 
protocolado nos órgãos 
competentes e posteriormente 
apresentado à comunidade.   

Responsável: VALE  

Prazo: 30/09/2019  

STATUS 26/11/2019 

Foi entregue por Ricardo 
representante do Meio 
Ambiente da Prefeitura de 
Nova Lima, o arquivo para 
Liziane – FT MPMG. Devido a 
extensão do mesmo não foi 
possível enviar por ZAP.  
Relativo as rotas de fuga, 
após o novo Dambreak será 
feita toda uma revisão dos 
pontos de encontros e rotas 
de fuga.  

Informado sobre a Auditoria 
externa SLR e AECOM e 
também que, possivelmente 
em fevereiro será feito 
reunião territoriais sobre o 
novo mapa da mancha.  

Ambos os TACs já foram 
enviados pelo MPMG  a todas 
as lideranças territoriais e 
também estão públicos no 
site www.mpmg.mp.br  

 

 

STATUS 26/11/2019: 
DEMANDA EXCLUÍDA por se 
encontrar na categoria 3 
VALE ter afirmado que não 
fará. O que não impede de 
continuidade de dialogo da 
comunidade com a VALE.  

A demanda foi apresentada 
pela comunidade em Reunião 
Pública FEAM, como 
condicionante.  

Demanda: Melhoria das ruas 
que dão acesso à comunidade, 
devido ao aumento de 
circulação em função das 
obras. 

Encaminhamento: Defesa 
Civil, juntamente com a VALE 

  

http://www.mpmg.mp.br/


irão verificar, o que pode ser 
melhorado neste quesito. VALE 
irá apresentar formalmente ao 
MPMG (em resposta ao que 
consta na Ata de reunião na 
PGJ de 07/08/2019), que 
posteriormente encaminhará à 
comunidade, medidas tomadas 
para que os impactos sejam 
minimizados em Macacos.  

Responsáveis: Secretaria 
Municipal de Segurança, 
Trânsito e Transporte Público,  
Defesa Civil e VALE 

Prazo: 30/09/2019   

STATUS 26/11/2019:  
Conforme acertado com a 
Secretária de Obras e com a 
VALE, as melhorias 
imediatas (como tapa 
buracos, limpeza, etc) 
deverão ser feitas 
imediatamente a constatação 
da necessidade, como 
monitoramento da FT MPMG. 
Após o término das obras 
emergenciais será agendada 
uma reunião com a VALE e 
Prefeitura para análise da 
situação de todas as vias de 
acesso. Até lá a manutenção 
em todas as vias de acesso, 
sem exceção serão 
monitoradas e feitas as 
devidas adequações 
necessárias.  

 

Demanda: Melhoria do serviço 
Pare e Siga.  

Encaminhamento: Defesa 
Civil, juntamente com a VALE 
irão verificar, o que pode ser 
melhorado neste quesito. 

  



Responsáveis: Defesa Civil e 
VALE  

Prazo: 30/09/2019  

STATUS 26/11/2019 

Feito as alterações 
necessárias no Pare Siga 
conforme determinação da 
Defesa Civil. Relativo a 
formação dos profissionais 
será continuada e dentro das 
necessidades. Acertado que, 
de acordo com novas 
demandas, serão feitas 
novas conversas e poderão 
ser feitas novas definições 
do Pare e Siga, sempre 
partindo da DEFESA CIVIL o 
comunicado oficial, pela 
responsabilidade  mesma 
neste item.   

Demanda: Remoção de cones 
que dá acesso a Macacos, pois 
retiram a área de manobra 
importante para os motoristas 
desviarem de pedestres, 
ciclistas, ou obstáculos que 
estejam na pista.  

Encaminhamento: Informado 
pela Defesa Civil e VALE que 
na área de ZAS não podem ser 
removidos. Nas demais áreas 
será feito um estudo para 
verificar se é possível diminuir. 
Informado, pela VALE, que são 
feitas duas inspeções por dia 
para verificar a situação dos 
cones. Solicitado a comunidade 
que não retire os cones.  

Responsáveis: Defesa Civil 
(como fiscalizadora) e VALE.  

Prazo:30/09/2019  

STATUS 26/11/2019 

  



Foi feito a retirada dos cones 
possíveis, dentro do 
estabelecidos por normativas 
legais da Defesa Civil, não 
sendo no momento, 
autorizada mais retiradas.  

 

 

Demandas da reunião de outubro:  

1) Que todos os moradores de Macacos sejam reconhecidos como atingidos e que todos tenham 
direito a receber reparações por danos provocados pela VALE: STATUS 26/11/2019 
informado pelo MPMG que isto já está na ACP dentro do processo e não é objeto de 
discussão na reunião por estar judicializado; 

2) Melhorias nas vias de acesso São Luiz, Campo do Costa e Estrada do Retiro: STATUS 
26/11/2019: já deliberado em reuniões territoriais que todas as vias de acesso serão 
mantidas pela VALE em estado de conservação e monitoradas pelo MPMG, caso a 
comunidade perceba algo irregular pode repassar diretamente a VALE e caso necessário 
ao MPMG;  

3) Recuperação do nível da água do lençol freático de Fechos: STATUS 26/11/2019 em reunião 
territorial de 2020 será tratado este assunto, após discussão interna MPMG.  

4) Criação e manutenção do Parque Ecológico da Perdidas e Parque Ecológico Marumbé: 
STATUS 26/11/2019: já respondida acima; 

5) Descaracterização e descomissionamento da Barragem Capão da Serra: não é objeto desta 
reunião, que trata as questões ligadas a B3 e B4; 

6) Criação de parque turismo ecológico dentro de Capão da Serra: não é objeto desta reunião, 
que trata as questões ligadas a B3 e B4; 

7) Implementação do sistema de VANs que funcione de 30 em 30 minutos em Macacos: STATUS 
26/11/2019 Demanda trazida pelo território Capela Velha e será acatada pela VALE.  

8) Construção de calçadas, passeios e acesso seguro com acessibilidade para pedestres de todo 
o distrito, especialmente entre centro e Capela Velha. STATUS 26/11/2019 Relativo a Capela 
Velha será tratada na reunião de território de Capela Velha; 

9) Implantação do sistema de coleta seletiva porta a porta e ponto de entrega voluntária de 
resíduos urbanos: STATUS 26/11/2019 VALE apresentou a proposta de iniciar a conversa 
sobre Educação Ambiental. Relativo a demanda de coleta seletiva será encaminhada a 
prefeitura, para análise; 

10) Implantação de ciclovia que ligue a BR040 a Macacos: STATUS 26/11/2019 será 
encaminhada a prefeitura para análise, não sendo objeto de discussão nesta reunião; 

11) Despoluição de todos os rios e córregos que circundam Macacos: STATUS 26/11/2019 será 
encaminhada a prefeitura para análise, não sendo objeto de discussão nesta reunião; 

12) Que a VALE mantenha cursos, treinamentos, oficinas de educação ambiental para as crianças: 
STATUS 26/11/2019: VALE fez o convite a comunidade para apresentar em uma outra 
reunião, comunidade concordou. Contato deve ser comunidade direto com a VALE.  

13) Que a VALE qualifique e contrate população local para obras de descaracterização das 
barragens: STATUS 26/11/2019 VALE informou que já vem fazendo isto, dentro das 
possibilidades; 

14) Assessoria técnica independente que assegure qualidade do diálogo e disputa com a empresa 
VALE,  além de mapear nosso distrito trazendo mais demandas e correções a serem feitas: 



STATUS 26/11/2019 Informado que está em ACP e decisão judicial, não tendo o que se 
discutir no momento; 

15) Ampla divulgação de campanhas turísticas com compra de mídia para convidar os turistas a 
visitar nosso distrito, assim que todas as barragens estiverem em nível 1: STATUS 26/11/2019  
já discutido nos territórios e repassados a todos quem faz parte da comissão, sendo 
dentre eles o presidente da Associação Comunitária de Macacos/ Raul; 

16) Que o estacionamento da Esplanada tenha uma taxa de uso revertida para Associação 
Comunitária de Macacos: STATUS 26/11/2019 Demanda levada a VALE. MPMG não 
intermediará isto compreendendo que cabe a prefeitura.  

17) Programa de contraturno da escola para crianças e adolescentes, com curso de formação, 
oficinas e treinamentos para os educadores da rede municipal de educação de Nova Lima: 
STATUS 26/11/2019  demanda já levada a comunidade para a Secretaria de Educação; 

18) Criação de sistema de coleta de lixo verde: já informado acima; 
19) Analise e reforma das casas que estão apresentando rachaduras, devido ao intenso tráfego de 

caminhões: STATUS 26/11/2019 Término das visitas cautelares será em dezembro, 
podendo estender para janeiro. Os relatórios serão entregues 30 dias após a realização 
da mesma, caso não seja podem solicitar direto a VALE ou informarem a FT MPMG.  

20) Liberação de verba para fiscalização de assessoria técnica: já tratada em item acima.  

Demandas da reunião de novembro:  

21) DIVULGAÇÃO DE INFORMAÇÕES ATUALIZADAS SOBRE A ALÇA VIÁRIA E IMPACTOS 

NO JARDIM AMANDA; STATUS 26/11/2019 VALE RESPONDE QUE DEPENDE DE 

ESTUDOS DE ENGENHARIA, QUE ESTA SENDO FEITO JUNTO COM A PREFEITURA, 

POLIGONAL, SECRETARIO ANDRE – AINDA NÃO TEM PRAZO PARA ISTO. PRAZO DA 

POLIGONAL E DEPOIS AS DESAPROPRIAÇÕES. NÃO MEXE NA ALÇA ATÉ JANEIRO 

DO ANO QUE VEM. CONSELHO PATRIMONIAL DE NOVA LIMA APROVOU ALGUMAS 

DESTAS QUESTÕES. MPMG INFORMA QUE A QUESTÃO ESTÁ NO ESCOPO DO 

PROJETO DE REQUALIFICAÇÃO E QUE JÁ FOI REGISTRADO ACIMA OS 

ANDAMENTOS.  

 
22) IMPLANTAÇÃO DE CÂMERAS DE SEGURANÇA COM UM CENTRAL DISPONÍVEL PARA 

OS MORADORES CONSULTAREM A QUALQUER MOMENTO E MELHORIA DO SISTEMA 

DE ILUMINAÇÃO PÚBLICA (EXEMPLO: CRUZAMENTO ENTRE Alameda Flamboyants com 

Alameda dos Ipês, para que os moradores possam fiscalizar os veículos transitando de 

maneira irregular na comunidade) STATUS 26/11/2019: MPMG INFORMOU QUE TAL 

DEMANDA FOGE AO ESCOPO DO MPMG QUE DEVERÁ SER DISCUTIDA COMUNIDADE 

E PREFEITURA SECRETARIA DE OBRAS E DE SEGURANÇA  

 
23)  RECUPERAÇÃO NO ASFALTO NA RUA DE ACESSO PRINCIPAL AO BAIRRO (ALAMEDA 

DOS JATOBÁS), SOBRECARREGADAS COM O EXCESSO DE CAMINHÕES E VEÍCULOS 

TERCEIRIZADOS DA EMPRESA VALE.   STATUS 26/11/2019 – JÁ INFORMADO ACIMA 

SOBRE VIAS DE ACESSO.  

 
24) INFORMAÇÕES REFERENTES À REURBANIZAÇÃO DO CENTRO, INCLUSIVE PARA QUE 

OS MORADORES POSSAM OPINAR E VOTAR NO DIA DA REUNIÃO. STATUS 26/11/2019 

JÁ INFORMADO ACIMA SOBRE PROJETO DE REURBANIZAÇÃO.  

25) APRESENTAÇÃO DO CRONOGRAMA DE OBRAS ATUALIZADO E EXPLANAÇÃO DE 

INFORMAÇÕES REFERENTES AO TEMPO RESTANTE DE TRÁFEGO INTENSO DE 



CAMINHÕES OCUPANDO A ESTRADA PRINCIPAL DE ACESSO À MACACOS. STATUS 

26/11/2019 JÁ INFORMADO ACIMA SOBRE PROJETO DE REURBANIZAÇÃO.  

 

26) DEVIDO AO ROMPIMENTO DE VINCULOS SOCIAIS PÓS ELEVAÇÃO DO NIVEL DE 

EMERGENCIA DE B3/B4 SOLICITA-SE ATIVIDADES DE TEMPO INTEGRAL PARA TODAS 

AS CRIANÇAS, PODENDO ESTE SER VIA CRAS ATRAVÉS DO SERVIÇO DE 

CONVIVENCIA E FORTALECIMENTO DE VÍNCULO OU OUTRA MODALIDADE QUE TENHA 

COMO FOCO O RESGATE DA CONVIVENCIA E RECONHECIMENTO DOS NOVOS 

VÍNCULOS E DINÂMICAS SOCIAIS. STATUS 26/11/2019: A COMUNIDADE DEVERÁ 

DISCUTIR JUNTO A PREFEITURA APÓS O APORTE VALE PARA ASSISTÊNCIA SOCIAL 

QUE DEVERÁ ACONTECER ENTRE DEZEMBRO E JANEIRO.  

 
 

27) ATUALIZAÇÃO DE INFORMAÇÕS REFERENTES A VIA CAMPO DO COSTA.  ABERTA 

PORQUE ESTA EM EMERGENCIA E POR ISTO ESTA ABERTA. STATUS 26/11/2019 

INFORMADO ACIMA SOBRE AS VIAS DE ACESSO, INDEPENDENTE DE QUAL SEJA  

Obs> Feita a denúncia sobre a obra da Igreja por uma comunitária. Informado pelo MPMG 
que está sendo acompanhado e será feito a inspeção pelo MPMG.  

 

 

 
 


